
郝建秀喜歡穿紅、白、黃等色彩明顯的衣服，就像
他自己一樣個性分明、豪爽坦誠。有兩種人，郝建秀
從不吝於幫助，一種是貧困人群或失學兒童，另一種
就是朋友。對於前者，以他的話說，他是在盡自己的
義務，彷彿也在圓自己因為經濟困難而沒有完成的求
學夢；至於後者，則是無需理由，因為豪爽的郝總喜
歡結交各方朋友，喜歡高朋滿座的氣氛。

採訪中，郝建秀向記者介紹了他的兩個千金：「這
是我的大寶貝和二寶貝。」寵溺的語氣展現了這個男
子漢柔情的一面。對於孩子的教育，郝總給了她們優
越的學習生活環境；事業方面卻讓她們從頭開始打
拚。20多歲的大女兒身上，已經有了些許女強人的精
明和幹練。

郝建秀：「努力工作，也享受生活」
郝建秀愛好攝影，居室內擺㠥3台專業照相機，還

有1台即時打印機，可以隨時拍攝隨時打印出來。郝
建秀表示，從97年起就開始購置專業攝影器材，近年
來興趣更加濃厚，平日喜歡走到哪裡拍到哪裡，「值
得記錄下來的事太多了，筆上功夫不夠就拿相機記
錄。」他說。

除了攝影外，郝建秀還愛好收藏字畫、古董，閒時
也喜歡品酒、唱歌，注重生活質量、享受生活品質，

「我喜歡努力工作，也喜歡享受生活」。
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有港籍身份的
郝建秀，是山

西著名民營企業家，
其名下的山西建峰集
團是一家集礦產、房
地產投資、酒店服
務、投資諮詢等多元
化、跨行業經營為一
體的大型民營企業，
總資產達7億元。對於
曾做過公交售票員、
開過美容院、修理廠的郝建秀，他創業歷程相信充滿辛
酸，但當記者們在在他的寓所，與他做訪問時，他卻始
終不肯詳述。「我不會講故事，我的成功得益於黨的政
策。辛苦是創業的必經之路，沒有其它捷徑，年輕人不
能耍小聰明，一定要經過真實的磨練。」

辛苦是創業必經路

郝建秀自小膽大，被同齡小朋友推崇為「孩子王」。
也許膽大、敢放手一搏的個性，郝建秀在經歷了眾多
挫折後，最終也能取得成功。直到現在，郝建秀仍習
慣把自己的時間、精神都繃得緊緊的，隨時處於箭在
弦上的狀態。
郝建秀的寓所，四周牆壁都掛滿了各項榮譽，「山

西省光彩事業獎章」、「扶貧助教、功在千秋獎章」、
「捐資助教功臣」等等，郝建秀的慈善事業在他的事業
版圖中已佔據很大一部分。
他的辦公室主任向我們介紹：近年來，郝建秀及其

集團先後為扶貧濟困助學、助殘、搶救歷史文化古跡
捐款捐物累計達1,200餘萬元。其中為國家扶貧協會、
省（市）慈善總會和山西革命老區捐款600萬元；為支
持國家級貧困縣特困大學生和建希望小學捐款150餘萬
元；為貧困地區修路架橋，搶救歷史文化古跡450餘萬
元；為抗震救災抗擊非典捐80餘萬元⋯⋯

幫助更多人富起來

面對如此之多的慈善記錄及榮譽，郝建秀依然默不
多言，「還是那句話，我的成功得益於黨的政策，十
一屆三中全會後，鄧小平讓小部分人先富起來，我是
那批幸運兒。作為先富起來的帶頭人，我現在必須帶
領和幫助更多的人富起來，這是我的使命，也是不可
懈怠的責任。」他說。
郝建秀說：「或許，我的所做所為，可以使得那些

已被媒體妖魔化了的山西煤老闆的社會形象會好些。」
近年來，關於山西煤老闆賺黑錢、移民京滬導致資金
外流、奢侈無度的報道鋪天蓋地，在媒體的轉述下似
乎更有故事性和衝擊力。

夢想將山西變香港

郝建秀坦陳，個別煤老闆一夜暴富，可能存在一些
畸形消費行為，但這只是少數人，也有移花接木的嫌
疑，就算在北京消費的農民暴發戶，媒體都認為有山
西煤老闆的影子。
「我本身就擁有一輛悍馬，但我就不認識一口氣買20

輛悍馬的煤老闆。」郝建秀笑說：「上天給了我太多眷
顧，我遇到過很多好機遇。我很榮幸現在是港人身份，
但我仍是土生土長的山西人，離不開山西這片熱土。把
山西變成香港，這是我的夢想，我一直在努力。」

這個憑借辛苦創業、勤勞致富的民營企業家，在
10餘年拚搏奮鬥中，嘗盡了知識匱乏的苦頭，對於
自己曾經輟學的經歷始終無法釋懷。02年，郝建秀
偶然在報紙上看到一宗貧困大學生因貧輟學的新
聞，開始萌生幫助貧困大學生完成學業的想法。
蕭英是郝建秀最早資助的一批大學生之一，也

是他資助的學生班班長。如今她已經順利地從中
南財經政法大學本科畢業，並被學校保送上研究
生。當郝建秀得知這一消息後非常高興，隨即表
示繼續資助她的學業，讓她能繼續攻讀博士，甚
至出國深造。

資助出國深造

蕭英很感激郝建秀的慷慨資助，她不止一次地
說，如果沒有郝總的資助，她現在可能只是一個普
通的農婦，大學錄取通知書永遠都只是一紙夢想。
現在，郝總為她的夢想插上了起飛的翅膀，今後，
她將飛得更高更遠。
家在呂梁革命老區臨縣城的白建勇，以624分的高

分考上了西北工業大學，但是貧寒的家庭根本無力
承擔高昂的學費。白建勇的父親在幾年前得尿毒症
去世了，家裡因為治病欠下了幾萬元的債務，母親
為了還債和供養白建勇上學，長年在外地打工。

抽空了解學生

平時就是白建勇和70多歲的奶奶相依為命，家境
貧寒並沒有讓白建勇在學習上有絲毫懈怠，他的成
績在年級一直名列前茅。了解到白建勇的家庭情況
和學習成績，郝建秀十分心酸，當即決定幫助他完
成4年的大學學業。
07年8月21日的捐資助學儀式上，白建勇、高艷娜

等25名特困學生得到了郝建秀每人2萬元的助學金，
可以順利完成大學學業。除了在經濟上給予幫助之
外，每當孩子們放假的時候，郝建秀都會抽空到他
們家裡坐一坐，了解他們的學習情況和生活困難。
據不完全統計，自03年開始，郝建秀已經捐助近

80名貧困生上大學，捐款累計達200多萬元。

5年助80窮學生
完成學業

豪氣萬丈、古道熱腸的新當選全國政協委員、山西省總商會副會

長、山西建峰集團董事長郝建秀，接受本報專訪時快人快語、直截了

當地說：「我唸書很少，年紀很小就出來賺錢，混社會久了，臉上

的滄桑就像樹木的年輪一樣明顯。不過，這就是我的本錢。」從

不粉飾些甚麼，他就是那種白手起家、身家上億後又慷慨回報

社會的草根階級代表，更被當地群眾譽為「草根大亨」。

■本報駐山西記者：馬宇鳳、羅社管、王利萍
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二○○八年三月十三日（星期四）戊子年二月初六

二○○六年十一月十一日 ( 星期六 ) 丙戌年九月廿一二○○六年十一月十一日 ( 星期六 ) 丙戌年九月廿一

★ 1987年：創辦太原市第一家美容院

★ 1992年4月：創建山西建峰實業集團

★ 1997年：成立山西電力工程配套集團公司

★ 1998年1月：購併山西國營代縣金紅石礦

★現任：山西建峰實業集團董事長、中國光彩事業促進會理

事、中國扶貧協會常務理事、山西體制改革委員會副會長

★目前：山西建峰實業集團有限公司已擁有2家分公司和4家全

資子公司，即山西建峰實業集團有限公司威尼斯商務分公

司、山西建峰實業集團有限公司漪佳時代廣場分公司、山西

恆晟房地產開發有限公司、山西能華電力實業有限公司、太

原市碧濤閣實業有限公司和山西建濤投資管理有限公司，現

資產總額突破7億元。

★企業曾獲殊榮：優秀民營企業、光彩之星、抗擊非典獻愛心

優秀企業、文明和諧單位等
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港籍民營企業家
致力扶貧助學生
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■郝建秀資助的部分學生。

■郝建秀資助的其中一名學生─白建勇。

■探訪貧困家庭，了解農婦的生活。
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■事業有成後回
饋 社 會 草 根 階
層，當地民眾都
稱郝建秀是「草
根大亨」。

個
人
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■愛好攝影的郝建秀。

愛好攝影 享受生活

■自03年開始，郝建秀已經
捐助近80名貧困生上大學，
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力促大工業增強粵競爭力
陳耀光說，湛江作為區域性交通樞紐的優勢本來就

很突出，是唯一擁有機場、鐵路、高速公路、管道五
種交通運輸形式的地區。建成的高速公路有渝湛、廣
湛，準備興建的湛江市區到徐聞的高速公路力爭2010
年通車，打通往大西南、珠三角和海南的經絡；建成
的軌道交通有粵海鐵路和在建的黎湛鐵路複線；目前

湛江機場也準備改造。若洛湛鐵路茂湛段、瓊州海峽
跨海通道建成後，湛江的區域性交通樞紐地位將得到
進一步加強。
在這種大好的形勢下，陳耀光說，湛江目前正在加

快八大港口工程建設，其中包括改25萬噸級為30萬噸
級航道的疏浚工程；新建兩個集裝箱碼頭和散特貨碼
頭；改造幾個舊碼頭等，總投資達50億元。這些工程
全部投產後，湛江港競爭力大大增強，對吸納大西南

的貨源有很大優勢，鞏固大西南主出海通道的地位。
目前，年產千萬噸的鋼鐵項目已正申報國家發改委審
批。

加大保障體系共享發展成果
談到落實本次兩會中央政府工作報告時，陳耀光認

為，「報告」㠥重解決民生問題，結合自身特點和實
際，湛江應該在不斷完善城鄉保障體系和提高居民收
入方面重點開展工作。目前農村實行新型合作醫療，
農民年繳10-15元，就可享受最高2-3萬元的醫療救
助。從去年開始，湛江成為全國的試點城市，穩步推
進城鄉保障體系工作，目前醫療保障覆蓋率已達到
90%以上，達到全省平均水平。去年，農民最低生活
保障線也得到落實。
此外，對貧困農民的住房改造採取各級政府補貼部

分、自籌部分的形式，2006年開始，以每年解決2萬戶
的目標，預計再用三年時間，完全解決5萬多戶貧困農
民的住房改造。陳耀光說，未來幾年，在教育、醫
療、衛生的支出力度會以每年50%以上的增幅增長。

全國人大代表、湛江市長陳耀光日前在會議間隙接受本報採訪說，兩會

期間湛江收穫了兩大喜訊：一是洛湛鐵路茂名到湛江段很快可以動工；二

是瓊州海峽跨海通道這一世界級的重大工程已經進入實施階段。這兩大工

程將進一步強化湛江的交通樞紐地位。加上正在建設、總投資50億的八大

港口碼頭工程，湛江的大交通、大港口、大工業發展框架基本成型，將為

廣東省產業結構的調整優化提供有力支撐。

本報珠三角新聞中心記者 劉慧華

發展經濟與解決民生同步

優勢互補合理利用資源
王南健說，身為珠三角土地面積最大的地級

市，他們非常重視可持續發展。借鑒先進地區發
展經驗，變招商引資為招商「選」資，不僅設立
環境保護的「綠色門檻」，還設立合理利用土地
的「黃色門檻」。兩重門檻的把關下，高起點規
劃江門產業發展。他說，江門目前還有4萬多畝
的閒置土地，只要將其盤活整合，近期內都不擔
心沒地用。
對於「反彈琵琶」的做法，王南健說是根據江

門的發展實際想出來的。與全省一樣，江門也存
在一定程度的發展不平衡現象。為避免其繼續擴
大，在工業項目的引進和轉移中，改變常規的從
發達地區往次發達、再往欠發達地區轉移的做
法，而是顛倒過來，落後地區、不具備發展工業
園區的地區，集中在發展條件較好的中心城區或
已經具備一定規模的核心工業園區進行項目引
進。這樣做的前提條件就是必須處理好稅收分
成。王南健說，實行反彈琵琶兩年來，成效很顯
著，與之相關的項目共有100多個。

提高收入今年民生重點
破除政區域界線的做法，在江門的鎮一級做到

了。王南健說，他們還會積極探索區縣一級如何
施行。「一樣的道理，珠三角本是經濟共同體，城市之間有了
行政區域「這張網」，彼此之間互相較勁，就很難提高國際競爭
力。」只有衝破了這張網，才能實現資源的綜合利用。
王南健說，江門作為珠三角城市，但去年職工收入的平均增

幅卻只有9.23%，落後於全省水平，低於全市GDP的增速，不
太合理。所以，今年重點是提高人民群眾的收入，特別是農民
和一線職工的收入。解決農民收入主要實行「千企扶千村」工
程，解決農村富餘勞動力問題。對一線職工收入提高，就要採
取辦法對企業工資實行制度指引和落實監督。
興建港珠澳大橋已有了實質性進展，它將拉近江門與港澳的

距離。王南健將其形容為「江門的希望大橋」，同時希望大橋加
快建設，而且在江門有一個接口。他說，江門一定會發揮好大
橋的作用，發揮珠三角西部交通樞紐的作用。

在廣東新一輪的解放思想、加快

發展大討論中，兩會代表、廣東江

門市長王南健發表了精彩的見解：

應該破除行政區域狹隘眼光的束

縛，進行統籌發展，實現優勢互

補。在此思想指導下，兩年前該市

在工業項目的引進、轉移就實施

「反彈琵琶」的辦法，使縣區打破鎮

級行政區域界線，集約發展、利益

共享，合力延長產業鏈條使之形成

產業集群，取得了很好的成效。

本報珠三角新聞中心記者 劉慧華

【本報珠三角新聞中心記者朱樺北京電】
「2008年房價不會出現大起大落的局面，而是維
持一個比較平穩的發展狀態。」全國政協委員、
星河灣地產控股有限公司董事長黃文仔在接受本
報記者採訪時如是說。他還表示，適當提供限價
房，對整個房地產市場是有好處的，並稱星河灣
也會考慮限價房項目。

08年廣州樓市趨平穩
黃文仔說，07年房地產的那種漲法，是不太正

常的。07年1月，深圳、北京、福州、廣州等城
市的漲幅都超過了8.5%，「07年房價飆升，主要
受供求矛盾影響之外，政府調控不到位，也是一
個重要原因。」
黃文仔表示，廣州目前的房價相對比較健康和

平穩，08年，廣州房價應該都不會大跌大漲，而
是會相對平穩。他說，今年房價大跌不太現實，
不是拐點的問題。房地產開發到一定程度，起起
落落是正常的。去年年初有一個不正常的起，年
底又有一個不正常的落。漲得太快落得也太快，
沒有一個平穩。

他說，「我個人認為，今年房價絕對不會像去
年那樣增長，那是不可能的，房價大跌估計也不
太現實，我就判斷今年房價還是在目前這種狀況
下相對比較平穩，走勢基本呈一條平
線。」

星河灣可能嘗試限價房
對於目前備受關注的限價房項目，他表

示：「適當提供限價房，對整個房地產市
場是有好處的。至於星河灣是否也會開發
限價房項目，我的回答是，一切皆有可
能。」
黃文仔說，對於政府推出的經濟適用

房、廉租房、限價房等他都很贊成，因為
這樣可以解決那些收入不是很高的，負擔
不起價位較高人群的住房問題，有利於社
會和諧。
但是對於老百姓買不起房就怪罪到發展

商頭上，黃文仔認為是不公平的。他分析
指出，按照市場規律，發展商能賣高價的
房肯定是會賣高價的，因為房地產商賺

錢，意味㠥他賺了有錢人的錢，政府再通過稅收
間接賺有錢人的錢，政府把這些錢再重新分配，
解決普通老百姓的住房問題。

星河灣可能開發限價房

東莞沙田千戶「和諧之家」種「和諧林」
【本報珠三角新聞中心記者丘麗芳東

莞電】「我們齊參加『創文明·建和諧』
活動，以家庭和諧，促社會和諧⋯⋯」，
日前，東莞沙田鎮1000戶「和諧之家」
在沙田斜西山公園發出「倡議書」，並種
下小葉欖、香樟、鳳凰木等2000棵樹，
這片樹林還被命名為「和諧林」，政府希
望以此活動為契機全面構建和諧沙田。
此次活動以「文明家庭」為載體，弘

揚「尊老愛幼、男女平等、夫妻和睦、
鄰里團結」的家庭美德，以「綠色環保
進家庭」為載體，樹立家庭成員的綠色
環保意識，以家庭和諧促社會和諧，以
種植和諧林這樣的舉措記載構建和諧社
會的發展進程，為東莞創建文明城市貢
獻自己一分力量。
活動當天，1000戶「和諧之家」繫㠥

「和諧圍巾」，坐㠥「和諧號」客車，穿

過「和諧路」到達斜西山公園，在和諧
長廊簽下自己的名字和承諾後，在這裡
共同栽下和諧之樹、造和諧之林。
沙田鎮婦聯負責人介紹，「和諧林」

有寓意，文明和諧之家種植之林謂「和
諧林」，旨在以生態林記憶沙田和諧之家
的構建進程，同時，以環境的和諧推進
人文的和諧。
而參加此次活動的1000戶和諧家庭是

近3年來由沙田鎮婦聯評選出來的，其中
有近200戶新莞人家庭代表。
據悉，「和諧林」今後的日常維護由

公園管理人員負責，並將在以後每年
「三八」活動中對「和諧林」進行樹木補
充、施肥、除草，維護這片林木的茂盛
成長。葉欖、香樟、鳳凰木等樹木長成
後，將為沙田城區增添不少綠色，大大
提升沙田的城市品味和檔次。
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■江門市長王南健

■全國政協委員、廣州市星河灣地產控股有限公司董事
長黃文仔接受記者採訪。

【本報珠三角新聞中心記者張蕾東莞電】今年
恰逢改革開放30周年以及東莞建市20周年。如今
東莞經濟社會已經發展到一定階段，面臨土地制

約，技術瓶頸、產業結構難題、社會衝突以及環
保壓力等諸多問題，常平鎮也不例外。如何解決
這一系列的問題，成為眼下各鎮政府重點考慮的

工作之一。
談及改革開放及解放思想，東

莞市常平鎮委書記梁海衛在接受
本報記者專訪時深有感觸地說，
要解決上述問題，就必須在實踐
中解放思想，大膽創新。他說，
常平鎮通過工業化帶動了城市
化，而城市化又提高了發展的質
量，但「目前常平鎮面臨產業升
級轉型和城市升級轉型，我們在
保持繼續發展情況下，對過去粗
放型的發展方式進行反思，通過
解放思想，破除一切阻礙進一步
發展的障礙。」

特別是在產業升級方面，應該按照經濟客觀規
律辦事。他續說，一方面，企業家要對過去的加
工貿易方式、簡單接訂單生產的模式進行反思，
通過解放思想提高認識去加以解決；而另一方
面，政府也將立足培育新經濟，引進一批科技含
量高和發展前景好、效益高的企業，淘汰一批高
污染、高耗能的企業。
梁海衛表示，政府將通過實施「三低一高」

（低耕地、低耗能、低排放、高效益）工程、名
牌明標工程、創新研究中心工程以及商貿產業升
級工程四大工程。鎮政府在幫助企業建立內銷市
場的同時，今年政府還將拿出2000萬的資金支持
企業建立創新研究平台，如生物醫藥、LED、汽
車新材料等領域。
而在商貿產業升級方面，㠥重發展商業地產、

大零售商以及創建中華餐飲名鎮，並由原來的
「招」、「引」變為「推」，從而實現升級換代。

■沙田鎮委書記陳志明（左）與千戶和諧家庭代表共同植下2000
棵和諧樹

■湛江市長陳耀光

■東莞市常平鎮委書記梁海衛接受本報記者專訪

東莞市常平鎮實施四大工程促升級轉型


